



**EL ILUSTRÍSIMO SEÑOR OBISPO PRESIDENTE HONORARIO DE**

**LA CRUZ ROJA DE TORTOSA,**

**EL PRESIDENTE Y JUNTA DE LA MISMA,**

invitan á los habitantes de esta ciudad á los funerales que en sufragio de las almas de los fallecidos en las guerras de

**CUBA Y FILIPINAS,**

se celebrarán en la iglesia del Seminario el día 19 del corriente á las diez y media de la mañana, con oración fúnebre por el M. I. Sr. Vicario General Dr. D. Jaime Cararach.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia por cada Misa, Comunión, parte de Rosario, limosna ú otro acto religioso ofrecido en sufragio de las almas de los finados.

**Q. E. P. D.**

# EL ESTANDARTE CATÓLICO

Diario de Tortosa

Año IX

Miércoles 18 Enero 1899

Núm. 2284

## APOSTOLADO DE LA ORACION

### Intención para Enero

#### El respeto á la autoridad

##### Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que los cristianos aprendan á respetar cada vez más la autoridad, sobre todo la de Dios, la de los padres y la de los maestros.

##### Propósito

Examinarnos todos los días sobre este punto.

##### Máxima cristiana

«Allí debe fijar nuestro corazón sus deseos donde lo que se nos ofrece el eterno.»

(San Luis.)

## ¡Ya pareció aquello!

Leemos en *El Siglo Futuro*:

Decía *El Nacional* del miércoles refiriéndose al discurso del Sr. Silvela:

«El párrafo aquél, ¡ya famoso, de la fraternidad con el Vaticano, se considera, dice un periódico de grande importancia, como una conexión á las tendencias clericales del general Polavieja y un avance á los integristas de Necedal. ¡Naturalmente!

¡Dios nos libre y nos defienda de conexiones semejantes! Que lo que es de los avances ya nos libraremos y defenderemos nosotros, con la gracia de Dios.

Pero anoche *La Correspondencia* se descuelga por aquí:

«La escisión ocurrida en el seno del partido integrista, es más grave de lo que se suponía, y ha traseendido, como es natural, al órgano del partido.

«Varios de los redactores de *El Siglo Futuro* se han separado del mismo y crearán un nuevo diario, que empezará á publicarse en breve con el título de *La Información*.»

Y *El Imparcial* esta mañana reproduce el anuncio con tipos más gruesos, términos más llamativos y mayor solemnidad, por tratarse de un correccionario, polaviejista como él, en esta conformidad.

### «LOS INTEGRISTAS.

«Observóse anoche el especial empeño que demostraban algunos amigos del Sr. Necedal en quitar importancia á la escisión que ha surgido dentro del partido integrista.»

«No debe ser lo ocurrido tan insignificante cuando han dimitido las juntas directiva y regional de Madrid al plantearse en ellas la cuestión de si debía reconocerse la actual dinastía.

«El Sr. Necedal ha tenido que dirigir una circular á provincias manifestando que no sigue á los que aceptan desde ahora la dinastía.

«Además, los que se apartan del integrismo en armonía con los consejos de sabios Prelados son personas que han venido ocupando puestos preferentes en dicho partido y entre ellos varios redactores de *El Siglo Futuro*

«Estos últimos van á fundar un periódico, que piensan publicar desde el 25 de este mes y que tendrá el título de *La Información*.

«El programa de este periódico será la defensa del catolicismo, la del regionalismo, como lo ha proclamado el general Polavieja, y ser órgano, además, de las asambleas de las Cámaras de Comercio y Agrícolas.

«Estas son las noticias que nos comunican personas que deben estar bien informadas acerca de la escisión ocurrida en el partido integrista.»

No dudamos que esas personas estén bien informadas; lo que decimos es que han informado mal á *El Imparcial* y á *La Correspondencia*.

«No es exacto que en el seno de ninguna de nuestras juntas, ni en Madrid ni en ninguna parte haya planteado nadie la cuestión que *El Imparcial* supone: antes al contrario es notorio el ímpetu con que nuestras juntas, por medio de todos sus periódicos, están rebatiendo y triturando á los ortularistas ó campionistas que han permanecido en un periodiquín de Granada con el irreverente pseudónimo de *Teresa de Jesús*.

No es exacto que el Sr. Necedal haya tenido que dirigir á ninguna parte ninguna circular para hacer saber cosa tan sabida como es que él no está por reconocimientos que considera y son sustancialmente literales.

No puede ser cierto que haya dimitido la junta directiva, por la sencilla razón de que no existe más dirección que la del Sr. Necedal, á quien las últimas Asambleas se la encomendaron exclusivamente, y que no piensa en dimitir.

No es cierto que haya dimitido la Junta Regional de Madrid. Sin duda ha servido de pretexto para inventar esa noticia, el haber dimitido dos miembros de ella, que no sabemos que se hayan separado del partido, y á quien nadie puede hacer el agravio de imaginar que se separen de nosotros para irse á reconocer, y menos adherirse al liberalismo conservador de Polavieja y Silvela. La Junta Regional no ha dimitido, sigue funcionando como hasta aquí, y aun tenemos entendido que al reunirse para cubrir esas vacantes, piensa ampliarse para poder atender á las crecientes necesidades del partido.

No es cierto que se hayan separado del integrismo, ni siquiera del periódico, varios redactores de *El Siglo Futuro*. Uno sólo se ha separado, ofendido, según nos dice, porque de redactor que era de plantilla, se le invitó cortesmente á que continuase como mero colaborador.

No nos consta, si, fuera de la Junta Regional de Toledo y fuera de la redacción de *El Siglo Futuro*, hay alguna otra persona que se haya separado del partido. Y firmemente creemos que ninguno se ha de ir á engrosar las filas de Silvela y Polavieja.

De modo que lo único que queda de las noticias de *La Correspondencia* y *El Imparcial* es el anuncio del nuevo periódico.

Pero esa noticia es impropia, por atrasada y tardía, de dos periódicos tan noticiosos como *El Imparcial* y *La Correspondencia*. Porque hace ya días que anunciamos nosotros el proyecto de reunir 300,000 pesetas para fundar un diario católico y dinástico, y la idea de los comunistas del *Diario Catalán* de adelantarse á fundarlo ellos, y pedir luego que se les adjudicase lo que hubiese recogido. Esta diligencia debió hacerse ayer, en la visita que fueron á hacer al Cardenal Sancho los redactores del nuevo periódico.

También el *Heraldo* anunció el banquete en que acordaron las bases del nuevo periódico los comillistas que publican el *Diario Catalán*, bajo la inspiración del sacerdote ó sacerdotes que sabemos por cartas del Sr. Canals.

«Dos cosas extrañamos únicamente. Una es que el nuevo periódico se declare tan pronto, polaviejista, teniendo nosotros, de recientísima fecha, el juicio que á su redacción merecen los alcances políticos del general.

Otra es que habiendo de ser por una parte católico, y por otra parte, y alfoncino del sistema de Polavieja ya embutido en el silvelismo, tome el nombre que se dice, y no se titule gráficamente, y á manera de programa, *Blanco y Negro*.

## ORGANIZACION

### JUNTA REGIONAL DE TOLEDO

—(—)=—

Reunida anoche en su local del Círculo Integrista para cubrir las vacantes ocurridas, la Junta Regional de Toledo acordó ampliar el número de sus miembros y reorganizarse en esta forma:

#### Presidente nato.

Sr. D. Ramon Necedal y Romea, abogado.

#### Presidente del Círculo.

Sr. D. Francisco de Paula Martínez, catedrático de la facultad de Ciencias en la Universidad Central.

#### Presidente de la

#### comisión ejecutiva.

Sr. D. Javier Sanz Larrumbe,

inspector del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

#### Vicepresidente.

Sr. D. Mariano Bertodano y Roncali, abogado y propietario.

#### Tesorero.

Sr. D. Idefonso Alonso de Prado, abogado.

#### Vocales.

Señor marqués de Valbuena.

Sr. D. Hemeterio Suaña, catedrático del Instituto del Cardenal Cisneros.

Sr. D. Serafin Casas, catedrático del mismo Instituto.

Sr. D. Antonio Llardent, doctor en Filosofía y Letras.

Sr. D. Javier Olazabal y Ramery, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.

Sr. D. Ramon Farelo, doctor en Medicina.

Sr. D. Federico Bertodano y Roncali, *Secretario*.

Sr. D. Rafael Roquero, *Secretario*.

La Comisión ejecutiva quedó constituida, bajo la presidencia del Sr. D. Javier Sanz Larrumbe, por los Sres. D. Antonio Llardent, don Javier Olazabal, D. Ramon Farelo y el secretario D. Rafael Roquero.

La Junta del Círculo, presidida por el señor D. Francisco de Paula Martínez, se compone del Vicepresidente Sr. D. Mariano Bertodano y Roncali, el Tesorero señor D. Idefonso Alonso de Prado, y el Secretario señor D. Federico Bertodano y Roncali.

(*El Siglo Futuro*).

## LA PRENSA DE MADRID

Publica *El Imparcial* las cartas cruzadas entre los señores Silvela y Polavieja.

El señor Silvela, en su carta, pide francamente su concurso al general, para que, unidas ambas fuerzas, hacer la regeneración de la patria, sin que puedan estorbar á dicha unión diferencias de detalle, que para la importancia del caso no deben tenerse en cuenta.

Recuerda el Sr. Silvela á Polavieja el proverbio árabe de que cuando se retrasa un viajero en su camino los perros salen á ladrarle, con lo cual quiere significar que esos ladridos han de perderse en el vacío ó no han de iniciarse si marchando unidos se evita el atrevimiento del perro.

De este modo termina el jefe de la Unión Conservadora.

El marqués de Polavieja contesta al Sr. Silvela:

«Si he entrado en la vida política activa del país es única y exclusivamente con el deseo de remediar los males de la patria.»

El Sr. Polavieja termina autorizando la publicación de su carta.

Dice *El Liberal* que tan agotados están los organismos y tan gastados los elementos del país, que hoy, después de 30 años, nos encontramos como en la época en que los liberales y progresistas luchaban contra carlistas y ultramontanos.

«Fuerza es—dice el colega—que se ponga término a esta danza macabra de los ciegos elementos de la política.»

En otro lugar dice el colega que en el Consejo de hoy se hablará de la crisis. No cree que se plantee. Los sucesos ocurridos en este último mes, desde que regresó Montero, le han quitado la poca fe que le quedaba.

El señor Sagasta continuará en el poder, y luego se decidirá si él reforma el Gabinete con los elementos de la concentración ó si se forma un Gobierno con los de la otra concentración Silvela Polavieja.

Entiende *El País* que vale más decir la verdad sin ambages ni rodeos, que ocultar la verdadera situación de las cosas.

Dice que es de todo el mundo reconocida la necesidad de reformar el ejército.

Franca, añade, después de Sedán acudió con solicitud á implantar reformas en su ejército, debiendo en gran parte á esto su regeneración.

Después de lo que nos ha sucedido en América y en Filipinas, esta es una necesidad indiscutible en España, y á ella debemos tender con resolución, si hemos de llegar á la tan suspirada regeneración del país.

## DEL DÍA

### Los restos de Cristóbal Colón

Madrid, 17, 10'50 m.

De Cádiz telegrafian que los restos del descubridor de las Américas han sido trasbordados al aviso *Giralda*, y que obedeciendo á superiores órdenes, este buque ha suspendido su salida para Sevilla.

La creencia más general en Cádiz es que el *Giralda* zarpará mañana para la capital andaluza.

Los restos del navegante genovés vienen encerrados en una caja de plomo de muy pequeñas dimensiones, de forma cuadrada.

Esta caja se halla encerrada en otra de ébano, de perfecta construcción y chapeada de oro y plata.

Personas que han tenido ocasión de ver la caja de plomo, que es la que encierra los restos, aseguran que se halla en muy mal estado, pues la parte superior tiene un pedazo de lona y los huesos todos se hallan divididos en pequeñas fracciones.

Los restos de Cristóbal Colón han quedado bajo la custodia del comandante del aviso *Giralda*.

El crucero *Conde de Venadito*, después de trasbordar á *Giralda* los restos de Cristóbal Colón, se dirigió al Arsenal, donde se le harán algunas reparaciones en las averías que ha experimentado durante los temporales

que ha sufrido en la travesía de las Bermudas á las Azores.

También nos dicen de Cádiz, que el acto de conducir los restos del señor Bustamante al Panteón de marinos ilustres ha sufrido un aplazamiento.

Definitivamente el acto se verificará mañana, á las nueve de la misma, y se le tributarán honores de capitán de navío de primera clase con mando.

Al funeral y sepelio asistirán todas las autoridades civiles y militares, especialmente las marítimas de Cádiz y San Fernando y numeroso público, pues el señor Bustamante gozaba en dicha ciudad de generales y merecidas simpatías.

### Lo que dice Sagasta

Madrid, 17, 3'10 t.

El presidente del Consejo ha despachado con S. M. la Reina.

Al salir de Palacio el Sr. Sagasta dijo que á las cuatro se celebrará Consejo de ministros y que no tendrá carácter excepcional ni se ocuparán en él de la fecha de la apertura de las Cortes.

Añadió que se presenta obscuro el horizonte en cuanto á la ratificación del tratado con Washington, y que la cuestión se ha enmarañado un poco.

Se deduce de esto que el Sr. Sagasta tiene el propósito de aplazar la convocatoria de Cortes, pero esto no es más que una hipótesis que pudiera ser equivocada.

El ministro de la Guerra no ha recibido telegrama de Filipinas, pero los que se reciben del extranjero dicen que la situación del Archipiélago no ha variado.

## CRONICA

No queremos hacer nueva excitación á los católicos tortosinos, después de las que llevamos hechas, para que concurren mañana á los funerales por las víctimas de las guerras coloniales, pues no dudamos se verán éstos deprecativos actos honrados por todo el religioso pueblo dertosense, siempre dispuesto para todo lo bueno.

Han llegado los siguientes repatriados:

- Agustín Obiol, de Santa Bárbara.
- José Casadó, de Perelló.
- Juan Sech, de Amposta.
- Salvador Olmo, de idem.
- Juan Drago, de idem.
- Antonio Navarro, de idem.
- Ramón Martí, de Undecona.
- Aurelio Nagera Alvarez, de Castellón.
- José Nogues Arnau, de idem.
- Manuel Nogues Arnau, de idem.
- Juan Diago Gaya, de Onda.
- Francisco Aguiella, de idem.
- José Portolés Castellano, de Borriol.
- Vicente Ortis Garcia, de Nules.
- Juan Escamada, de Benifallet.
- Miguel Pino, de idem.
- Pedro Margalef, de Corbera.
- José Coll, de Benisanet.
- José Matheu, de Cherta.
- Joaquín Salaet, de Tortosa.
- Cárlas Tallada, de idem.
- Francisco Cid Homedes, de Cénia.
- Antonio Andrés, Regimiento Balears, de Burriana. Este ha ingresa-

do por enfermo en el Sanatorio de la «Cruz Roja» de Tortosa.

Telegrafian de San Sebastián que al llegar el tren correo de Bilbao á Zumárraga, chocó contra el muro de contención, destrozándose la máquina y algunos wagoes.

Hay siete heridos.

Telegrafian de Santander dando detalles acerca del temblor de tierra que se sintió anteaayer.

Dicen que el fenómeno seismico se sintió en toda la provincia, y especialmente en el valle de Pas y parte occidental de aquella.

En algunos pueblos hubo notables trepidaciones, cuarteándose algunos edificios, que han sido abandonados por sus moradores ante el temor de inminente ruina.

En algunos caserios de la montaña se tiene noticia de haber ocurrido varios desprendimientos de edificios, por fortuna deshabitados, por su ruinoso estado.

Hasta el presente el gobernador de la provincia santanderina no tiene noticia de que haya ocurrido desgracia alguna personal.

El señor gobernador interesa la busca y captura del soldado desertor del regimiento de Almansa Antonio Manuel Altadill Curto, natural de Tortosa.

Un niño y una niña, de corta edad, que jugaban en la playa de Remolinos encontraron un revolver, y al disputarse el hallazgo, tirando cada uno por su lado, se disparó el arma, sin que, afortunadamente saliesen lesionadas dichas criaturas, ni alguna de las muchas personas que en aquella hora transitaban por dicho sitio.

Por la alcaldía se practican gestiones al objeto de averiguar quién sea el dueño del revolver abandonado.

Ayer, al medio día, riñeron dos mozaletes frente al Mercado público, resultando uno de ellos con varias lesiones.

Detenidos por el alguacil Carlos Arriba, fueron conducidos á la inspección de vigilancia.

Se ha publicado el edicto convocando á oposición para la plaza de Salmista-Beneficiado de la Catedral de Barcelona, cuya provisión corresponde á S. M. la Reina; siendo su dotación anual de 1.500 pesetas.

El plazo es de 30 días á contar del 14 del actual.

Ha sido trasladado á Tarragona el capitán de carabineros D. José de Salvavera, que venía prestando sus servicios en Tortosa.

Telegrafian de San Sebastián que un violento incendio ha destruido toda la planta baja del edificio, donde estaban instalados un comercio de telas, un almacén de drogas y una relojería.

Las pérdidas se calculan en muchos miles de duros.

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública se han recibido los títulos administrativos de los señores D. Pascual Cantavella, pa-

ra la de San Lázaro (Tortosa); don Germán Llorens, para la Auxiliaria de Amposta; D. José Aleo, para Vilella baja.

## SECCION RELIGIOSA

Día 19, Jueves

San Canuto, Rey; Santos Germánico, Ponciano y Pablo, mártires, y Santos Mario, María, su esposa, é hijos mártires.—La historia de San Canuto da pruebas convincentes de que en todos los estados puede el hombre santificarse. Fué tan penitente ocupando el trono como lo pudiera ser el más rígido anacoreta en un desierto. Sus mayores empeños fueron la gloria de Dios y la santificación de las almas, y á estos dos fines dirigió sus mandatos y aun sus acciones. Edificó algunos temples y enriqueció otros con sus liberalidades; fundó varios hospitales y los proveyó de medicamentos; reformó los costumbres relajadas, y corrigió algunos abusos, y, por último, coronó su vida con un glorioso martirio.

En los Dolores á las 7 y media Misa y ejercicios del día 19 consagrado á San José.

Rosario á la Virgen de la Cinta en su Capilla de la Catedral, á las cinco menos 1/4 de la tarde.

Novenario á San Mauro, en su altar de la Catedral á las 5 de la tarde.

Hora al Santísimo á las cinco y 1/4 de la tarde, en el Sagrario.

## Sección oficial

Se suplica á la persona que haya encontrado un pase del soldado repatriado de Cuba, del Regimiento Infantería de Cantabria Antonio Serrano Hernandez, que pasó por esta ciudad en tren militar el día 13 del actual, se sirva devolverlo en el Gobierno Militar de esta plaza para su remisión al de Castellón de la Plana.

Tortosa 17 de Enero de 1899.—El Comandante Militar, JESUS CANOVAS.

## Ultimas noticias

Madrid día 18

### Consejo de ministros

El celebrado anoche duró cuatro horas.

Asistieron todos los ministros; algunos manifestaron sus propósitos de dimitir.

Sagasta haciendo un verdadero derroche de habilidad logró conjurar la crisis, pues probó que hoy no existían ya los motivos que días atrás la justificaban y él mismo patrocinaba.

Añadió, que el gobierno liberal tiene sagrados deberes que cumplir y que la opinión quiere que continúe gobernando para normalizar la situación del país; y además entiende Sagasta que los ministros deben defenderse desde el banco azul.

## AMOR FILIAL

Isabel Potowski, hija de un polaco desterrado á la Siberia, quiso aliviar la suerte infausta de su padre, solicitando su perdón del emperador de Rusia. Sola y acompañada únicamente

por su amor filial, hizo el viaje de 750 leguas que separan á Tobolsk de Moscú, á donde llegó exánime la víspera del día en que debía celebrarse la ceremonia de la coronación del czar Alejandro.

La infeliz niña no conocía á nadie en esta inmensa ciudad; la noche se acercaba, había pasado el día sin probar alimento, y en vano mendigaba un pedazo de pan ó un lecho en que guarecerse. Vagaba errante por la plaza del Palacio, cuando fué encontrada por una ronda: el jefe le interrogó, rehusa dar crédito á su maravilloso relato; y se la llevara presa si un buen mercader testigo de esta escena y movido de piedad no hubiese rogado á los soldados la dejaran en su compañía y bajo su responsabilidad.

Así se hizo, y Jaime Rossi (tal se llamaba el mercader) condujo á Isabel á su casa, donde su buena esposa alojó á la niña á su propio cuarto. Para mayor inteligencia de esta historia, debe saber el lector que Isabel había conocido en Siberia á un joven oficial llamado Smoloff, hijo del gobernador de la provincia de Tobolsk, y á quien creció en la Livenia.

Pasó Isabel la mayor parte de la noche en dormir: su corazón se hallaba demasiado agitado; mil ideas confusas vagaban por su mente; y sólo supo dar gracias á Dios por su protección, que del mismo exceso de sus penas se había valido para depararle tan generosa hospitalidad. El sueño, que más tarde se apoderó de ella, no interrumpió sus placidas meditaciones: al contrario, ora creía encontrarse al lado de sus padres, ora sentía sobre su pura frente el beso de su amorosa madre, ora oía la voz del Emperador murmurando palabras de perdón; ilusiones todas que herían agradablemente su imaginación.

Al día siguiente las salvas de artillería, el redoble de los tambores, el repique de las campanas y los gritos de la alegría popular, anunciaron que iba á empezar la ceremonia. Vestida con un traje que le prestara su huéspeda y apoyada del brazo de Jaime Rossi, mezo ó se entre la muchedumbre que seguía el cortej imperial, y penetró en la iglesia de la Asunción, donde debía ser coronado Alejandro.

Millares de luces ardían en el templo, adornado con deslumbradora pompa. Sobre un majestuoso trono, coronado por rico dosel, veíase al Emperador y á su joven esposa, cuyos adornos realizaban la natural gracia y dulzura de sus personas. Prosternada delante de su augusto esposo, recibía la princesa de manos de éste la corona imperial. Mientras tanto, un pope, desde lo alto de la cátedra, recordaba á Alejandro, en un elocuente y patético discurso, todos los deberes de los reyes y la inmensa responsabilidad que Dios hace pesar sobre sus cabezas para compensar el esplendor y poderío de que les rodea. «Dueño del mayor imperio del universo, le decía, vos que vais á jurar regir los destinos de un Estado que contiene la quinta parte del globo, nunca olvidéis que vais á responder delante de Dios de la suerte de millones de hombres y que una justicia hecha al menor de ellos, pudiendo prevenir, os será contada en el último día.» A estas palabras conmovióse visiblemente el corazón del

joven Emperador, y otro corazón sintiéndose de pronto animado de idéntico influjo. Era el corazón de aquella que iba á pedir el perdón de su padre.

En el momento mismo en que Alejandro prestaba el juramento por el cual se obligaba á dedicar todas las horas de su vida al bienestar de sus pueblos, Isabel creyó oír la voz de la clemencia que ordenaba romper las cadenas de todos los desgraciados. No pudo contenerse por más tiempo, y con fuerza sobrenatural se abrió paso entre la muchedumbre, penetró por entre las filas de los soldados, y se arrojó á los pies del trono exclamando: «¡Perdón, perdón!»

No fué poco el escándalo que ocasionó este incidente, que venía á interrumpir la ceremonia; los guardias se arrojaron sobre Isabel y la echaron de la iglesia, á pesar de su llanto y de los esfuerzos del buen Rossi.

No obstante, el Emperador no quiso que en tan bello día se implorara en vano su clemencia, y ordenó á uno de sus oficiales que averiguara cuál era la pretensión de esta mujer. Obediendo el oficial salió del templo, corrió á donde se oían los suplicantes acentos de la infortunada, que se arrastraba á los pies de los guardias; apresura su marcha, la vé, anda, y luego, exclama al reconocerla: «¡Es ella! ¡Es Isabel!»

La pobre niña no puede dar crédito á tanta felicidad: no puede creer que Smoloff esté allí para ayudarla á salvar á su padre; y no obstante es su voz, su figura; es é; no puede dudarle.

—Isabel, —le dice Smoloff tomándole la mano— ¿de dónde vienes, pobre niña?

—De Tobolsk.

—¿De Tobolsk, sola y á pie?

—Sí, sola y á pie, para pedir el perdón de mi padre. Ved cuánta sorá mi desgracia, pues me impiden acercarme al Emperador.

—Ven, Isabel, ven— dicele el joven; —yo mismo he de presentarte al soberano; ven y que oiga tu voz: dirígele tu súplica, que yo te juro no resistirá á ella.

Diciendo estas palabras separa á los soldados y nuevamente conduce á Isabel al templo en el instante en que por la gran puerta desfilaba el brillante cortejo. Al cabo de un rato apareció el Monarca; Smoloff y su protegida arrojáronse á sus pies, y el oficial le dijo:

—Señor, escuchadme: escuchad la voz de la desgracia, de la virtud. Delante de vos tenéis á la hija del infortunado Estanislao Potowski. Acaba de llegar de los desiertos de Ischim, donde ha más de doce años gimen sus desterrados padres. De allí ha venido sola, sin socorro, á pie, pidiendo limosna, despreciando los insultos, la miseria, las tempestades, los peligros, las fatigas, para implorar á vuestras plantas el perdón de su padre.

Isabel elevó al cielo sus manos juntas en ademán de súplica y replicó entre sollozos:

—¡Oh, sí, el perdón de mi padre!

El tono con que fué pronunciada esta frase arrancó un grito de admiración á la muchedumbre. El mismo Emperador se conmovió y pensó que no podía un hombre culpable haber dado el ser á una niña tan virtuosa.

Además, culpable ó no, Alejandro recordaba las palabras que el pope le inculcó desde lo alto de la sagrada cátedra, y no quiso perder tan buena ocasión de dar comienzo á su reinado.

—Id, dijo á Isabel, y sea la hija mensajera de la libertad de su padre.

Después de este rasgo de clemencia, el cortejo prosiguió su interrumpida marcha, entre los gritos de la multitud que vitoreaba á su soberano.

### Siempre inspira confianza

Esperamos que todos los que toman la Emulsión Scott se unan á la declaración del célebre Dr. D. Manuel Valenzuela, quien ha dicho:

«Me es de gran satisfacción el manifestar que apruebo el uso de la Emulsión Scott, haciendo así justicia á tan célebre preparado. Es una gran equivocación del pueblo el tomar cualquier remedio que se le ofrece para curar sus diversas enfermedades ó aceptar igualmente falsificaciones en lugar de preparaciones modelos que han sido juzgadas por el tiempo y por los médicos en general.»

La Emulsión Scott, excelente preparado por todos conceptos, es el que reúne las condiciones necesarias para la curación de la enfermedad del empujamiento de la sangre. Los médicos confían en este remedio para la curación de la Tisis, Escrofula, Anemia, Raquitismo, Fiebres intermitentes y para toda clase de enfermedad demacrante, sea en los niños ó adultos. Hasta ahora no se conoce remedio alguno que sea tan útil en un número tan extenso de enfermedades, ni ningún otro que haya tenido una aceptación tan unanime y satisfactoria, tanto para los médicos como para los enfermos.

Hacemos todos los esfuerzos posibles para conservar la pureza de la Emulsión Scott, y siempre puede distinguirse la verdadera por la especial marca de fábrica que representa un hombre cargando un gran pescado sobre los hombros, cuya marca se ve estampada en el envoltorio de cada botella de nuestra Emulsión.

Toda otra preparación de aceite de hígado de bacalao es inferior. El Dr. D. Manuel Valenzuela certifica su opinión en las siguientes líneas: «Con verdadera satisfacción y rindiendo tributo á la justicia, tengo el gusto de manifestarle que, en extremo complacido de su preparación Emulsión Scott, no dudo recomendarla siempre que tengo que usar en mi práctica de un reconstituyente energético pues á más de ser muy bien tolerada hasta por los enfermos de estómago más débil, he visto los mejores resultados con su administración en los Catarros tuberculosos de los vértices, y principalmente en aquellas formas en que, habiendo intervenido la Cirugía, precisa reconstituir al enfermo. Sevilla 29 Enero de 1896. — M. VALENZUELA. Especialista en enfermedades de garganta y boca. Médico de Honor de España.»

Dr. D. Manuel VALENZUELA

### Á MI MADRE

Ese lugar que en el alma dedica el hombre á recuerdos de felicidad pasada y alegrías de otros tiempos, tan sólo yo, madre mía, sólo yo, sin llenar llevo.

Yo sé que el cariño de madre es inmenso; yo lo sé, mas no pude gozarlo, que nunca, infelices, mis ojos te vieron.

No sé qué son tus palabras, tus miradas ni tus besos; yo no sé qué es el abrazo lleno de amor verdadero de la madre cuando estrecha al hijo contra su seno.

Por eso me falta calor en el pecho, porque tú te llevaste á la tumba

el fuego del dulce regazo materno.

Y aunque yo vivo en el mundo, el alma tengo muy lejos; ¡junto á ti está, madre mía, como está mi pensamiento, como está mi vida toda: pues si yo sigo viviendo, es sólo por la esperanza de que he de hallarte en el Cielo!

¡Por eso el rincón del alma do lleva el hombre recuerdo de felicidad pasada

y alegrías de otros tiempos; ¡tan sólo yo, madre mía, sólo yo, sin llenar llevo!

No tuve allí tu cariño, me faltó el amor inmenso de la madre; ¡ay, infelices de los que no la tenemos!

J. D. M.

### A LOS HERNIADOS (TRENCATS)



#### INTERESANTE

Curación radical de las hernias (trencats)

Mediante el acreditado *bragueró óptico hernial Vives*, con Real privilegio; el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electro-magnéticos que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminencias médicas nacionales y extranjeras y premiado con medallas de oro en varias Exposiciones. Lo patentiza ser un aparato que puede curar científicamente toda clase de Hernias por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con el mismo ancianos de 60 y 75 años de edad, que hacia venian sufriendo de 30 á 40 años tan grave dolencia.

Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando incautos. El único y exclusivo representante que tiene la «Casa Vives», de Barcelona, calle de la Unión, 17, para la Venta y Aplicación de sus bragueros medicinales en toda esta comarca es el Dr. Alemany, calle de la Rosa, número 14.—Tortosa.

### REGISTRO CIVIL

DIA 12

Nacimientos

Rafael Soler Palau.—Enrique Martí Curto.—Francisco Gilabert Mayo.—Enrique Alucha Panisello.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Enrique Ferré Diego con Dolores Ripoll Monllao.—Manuel Cid y Cid con Dolores Balagué Colomines.

DIA 13

Nacimientos

Primitiva Tafalla Barberá.—Silvestre Ibañez Ferrer

Defunciones

Ninguna.